して作れる歌二首」と

ある1首目で、竹田庄

天平11 (739) 年秋

さて、今回の歌には

坂上郎女の竹田庄に歌です。題詞に「大伴

います。

も多く歌が載せられて

しては『万葉集』に最

与えた歌人で、女性と

持の歌に大きな影響を 叔母にあたります。家

Z

毎

24

稲刈りが行われ、木

町のあたりに比定され は現在の橿原市東竹田

ています。

聞

園も秋本番です。 ました。当館の万葉庭 々も色づく時期となり

当館の展望ロビーか

旅人の妹、大伴家持の大伴坂上郎女は大伴

れるのが、今回掲載の りで詠まれたと考えら 見えます。その北あた らは香具山、耳成山が

## 然とあらぬ 五百代小田を 刈り乱り

### 『廬に居れば 都 思ほゆ

万葉がた IJ

晩秋で、ちょうど今ご ります。旧暦の9月は う、という歌です。秋 す。小さな田(約1%) ろの時期にあたりま 9月の作という注があ を刈り乱しながら仮小 れた都を離れて、所有 方を思い出してしま 屋にいると、平城京の の田地で監督していた の収穫時期に、住み慣 大伴坂上郎女(巻八・一五九二) は「隠口の泊瀬の山一方、2首目で なる環境から本来の居 降りにけらしも(隠口 は色づきぬ時雨の雨は が想像できます。 場所を懐かしむ気持ち ようとして時雨の雨が 葉した。もう秋も過ぎ の泊瀬の山は美しく紅 降ったらしいよ)」と 歌います。晩秋から冬 とが多い中、このよう 対象として詠まれるこ 山」は神聖さや畏怖の ただ、「隠口の泊瀬の う歌は複数あります。 が「しぐれ」で、それ にかけ一時的に降る雨 により葉が色づくとい

の美景が詠まれること りくの初瀬 祈りのか になったのでしょう。 いかがでしょうか。 す。秋の散策ついでに たち」を開催していま まで秋の特別展「こも が注目されます。 す。そのなかで、泊瀬 葉集』の伝統といえま に美景が詠まれたこと 歌の組み合わせは、『万 た現地を<br />
誉めるという 万葉文化館では27日 旅先で家を<br />
思い、ま

刈れずに田廬にいると、都が思われてならない。 【訳】わずかばかりの五百代の小田をうまくも

研究員・阪口由佳)

(県立万葉文化館主任

ようです。普段とは異

りという、皆既月食と

442年ぶ

平均寿命が延びたい ま、80年前の記憶を鮮

**愍星食とが同時に起こ** 

新

はないでしょうか。4

だ方も多かったので る天体現象を楽しん

と思います。

さんいらっしゃること 明にお持ちの方はたく

42年前といえば安

年前の出来事を振り返

『万葉集』にも、80

た例があります。6

セ

①年にあたり、当時の

八々の生活ぶりは簡単

土桃山時代の158

毎

らいかがでしょうか。

ん。では、80年前な には思い浮かびませ

2月2日に聞いたまま 52 (天平勝宝4) 年 の乱ゆかりの歌を、7 72年に起こった壬申

に載せたという記録で

# すだく水沼を

## 都となしつ

ŧ 万葉がた IJ

匐ふ田井を都となし 神にし坐せば赤駒の匍 して載せられていま 平定以後歌二首」と題 とともに「壬申年之乱 つ」(四二六〇番歌) この歌は、「大君は

す。壬申の乱を実際に あったと考えられま すでに世を去り、その 見聞きしていた人々は 子孫たちが伝えた歌で す。「以後」というの り、その時にはすでに る何らかの機会があ 分かれていますが、少 研究者によって見解が のか数十年後なのか、 が直後なのか数年後な なくとも、752年に これらの歌が披露され れます。・ なくなっていたとみら や貨幣制度の導入な を進めて、史書の編纂基づく新たな国作り 宮で即位し、律令制に 平定して飛鳥浄御原 ば」とは、壬申の乱を 「大君は神にし坐せ

作歌年次がよくわから ど革新的な政治を行 か ・研究係長・井上さや

開眼会が盛大に行われ後には、東大寺の大仏 です。 のすだく水沼」や「赤 美表現であり、 された可能性が指摘さ ました。それに先だち 駒の匍匐ふ田井」とは、 れています。 天武天皇の事績が顕彰 を強調するための描写 そうした天皇の神性 った天武天皇への讃 (県立万葉文化館企画 歌が記された2カ目 「水鳥

作者未詳(巻十九·四二六一)

鳥が鳴き騒ぐ沼を都としてしまわれた。 【訳】天皇は神でいらっしゃるので、水 新

す。『御曹子島渡』国名ながら登場しま

ためのものであり、凡

にも登場します。

流な才気ある人の

本」だけは実在する て知られますが、「日

の化身である袋蘰は、そこには「蓬莱の仙女

ヴァー旅行記』 (1

11月30日は デリ

の御伽草子の影響がう『蓬莱』といった日本

726年刊) の作者で

れています。

かがえることも指摘さ

H

を風刺した作品とし 当時のイギリス社会 上の国を描くことで

ラピュータなど、想像 ィフトの誕生日です。 あるジョナサン・スウ

にも登場します。この

「蓬莱」は『万葉集』

### 遠き渡を

遊ぶを見むと

万葉がた IJ

首は白紙に書いて家 歌の左注には、右の

の壁に掛けてあった。

や『史記』に東方の であり、『山海経』かれた神山のひとつ ことも訓読され、浦 の国と記されました。 海中にある不老不死 中国の神仙思想で説 す。「蓬莱」とは古代 されていた、とありま 島伝説や『竹取物語』 日本ではトコヨノク

人には見えない」と記 ら苦労してここにや れますが、海の彼方か うことです。作者は宴 席で披露されたとい 呂の家で開かれた宴 年2月に巨瀬宿奈麻 ば、737 (天平9) 宿奈麻呂であるとみら 席の主催者であった この歌の題詞によれ 席の会場に紙に書い 菜の仙女が詠んだ歌 って来た、とまるで蓬 内容です。しかも、宴 なければ成立しない であるかのように表 共通認識を持ってい 参加していた人々が 現されています。宴に 「蓬莱」についての

【訳】大海の遠い彼方から風流な人々が遊び楽しむ のを見ようと思って、苦心してやって来たことだ。

なづさひそ来し 巨勢宿奈麻呂(巻六・一〇一六)

れます。 開かれ、不老不死の神 ないかと思います。 仙境が詠まれたのでは あったからこそ、宴が の人々が命を落としま が再び大流行し、多く も趣向を凝らした風雅 ことですから、幾重に 年前にも流行した疫病 な宴であったと考えら ・研究係長・井上さや て掛けてあったという した。そうした時代で (県立万葉文化館企画 この年の夏には、2